

## Bibliografía

*TECNICA SUEROLOGICA*, por Luigi VIGANÓ, Director de Sección del Instituto Sueroterápico Milanes. — Barcelona, Editorial Pubul.

El hecho de haber alcanzado dicho tratado la tercera edición, ya es de por sí una recomendación de la bondad de la obra.

Los colegas que han leído y consultado las ediciones anteriores podrán fácilmente comprobar que la que sale ahora a la luz, ha sido enriquecida con muchos capítulos nuevos, al objeto de dar una visión completa del vasto arsenal de investigaciones y experimentos biológicos llevados a cabo en los últimos años, y de facilitar al médico los métodos más sensibles de diagnóstico para diferenciar y comprobar las peculiaridades propias de una enfermedad o de un grupo de enfermedades.

En la parte general, que divide el autor en cuatro capítulos, se trata de los animales de experimentación. De las inoculaciones. De la toma de sangre en los animales de experimentación. De la autopsia de los animales de experimentación. Manera de recoger la sangre en el hombre. Punción lumbar. Conservación de los sueros. Dilución y suspensión de sueros, toxinas, bacilos, etc.

En la parte especial, que el autor divide en XVI capítulos, se explican detalladamente: La aglutinación. Las precipitinas. Bacteriolisis. Hemolisis. Fijación del complemento. Reacción de fijación del complemento para el diagnóstico. Reacción de floculación para el diagnóstico de la sífilis en el suero y en el líquido céfalorraquídeo. Oponinas y bacteriotropinas. Miostagminas. Reacción de Abderhalden. Sinforreacción y enzomorreacción. Coagulación de la sangre. Resistencia globular. Sedimentación de los hematíes. Aglutinación de los hematíes. Reacciones diversas. Reacciones anafiláctica y alérgica.

Para facilitar la tarea de los que están poco familiarizados con los términos usados en Inmunología, el autor ha creído útil y oportuno añadir un apéndice, en el cual está resumida brevemente y explicada la terminología corriente en esta rama de las ciencias biológicas.

Nosotros creemos que los colegas acogerán como lo merece este esfuerzo del autor, y que este manual, que la acreditada casa editorial Pubul lanza hoy a la publicidad, será un precioso auxiliar para el médico analista, dada la importancia que hoy ha adquirido la ciencia Inmunológica.

La obra, que contiene 258 páginas, va enriquecida con multitud de grabados de los diversos elementos analizados.

J. SALARICH

*UNIVERSIDAD DE BARCELONA. FACULTAD DE MEDICINA. CLINICA MEDICA E INSTITUTO ANATOMO-PATOLOGICO*, del Dr. FERRER CAGIGAL. Trabajos publicados por el personal adscrito al mismo, durante el bienio junio 1931, junio 1933. Volumen III, 1933.—Imp. Manuel Tasis, Tallers, 7, Barcelona.

Consta este II volumen de unas 328 páginas y un apéndice avalorado con numerosos diagramas, radiografías, microfotografías de cortes histológicos impresos en papel especial, que dan realce y finura al grabado, pudiéndose distinguir en algunos de ellos hasta los más finos detalles.

El índice de este tomo III es sumamente interesante, pues contiene interesantes y variados estudios debidos a las autorizadas plumas de distinguidos profesionales, puesto que han colaborado en este volumen los Dres. Angel A. FERRER CAGIGAL, Catedrático. Dr. Diego FERRER, Profesor auxiliar. Dr. Benito PERPIÑÁ, Profesor auxiliar. Dr. Luis M.<sup>a</sup> CALLÍS, Director del "Museo Ferrer y Cagigal". Dr. CIRERA VOLTÁ, Médico agregado. Dr. CRISTIÁN CORTÉS, Médico agregado. Dr. A. SUBIRANA OLLER, Médico

agregado. Dr. Vicente LORDA, Interno. Dr. René LLANAS DE NIUBÓ, Interno.

Sigue luego un estudio clínico sobre la paroplejía póstica del adulto, por los Dres. A. FERRER y B. PERPIÑÁ ROBERT.

Este trabajo viene ilustrado con varias fotografías y radiografías.

Las lesiones localizadas del encéfalo. Su clínica por los ya citados Dres. A. FERRER CAGIGAL y B. PERPIÑÁ ROBERT, también ilustrado con varias fotografías y esquemas.

La Hipertonía en ciertas intoxicaciones de los centros extrapiramidales, por el Dr. B. PERPIÑÁ ROBERT.

Histopatología de la tuberculosis cerebral, por el Dr. Diego FERRER.

También este trabajo viene avalorado con interesantes dibujos y microfotografías. El mismo doctor Diego FERRER publica un trabajo en francés titulado "*Sur la Sclérose*", con abundantes microfotografías.

Consideraciones histopatológicas acerca de la constitución de las placas seniles, por los doctores A. FERRER CAGIGAL y Diego FERRER, con abundantes microfotografías.

Sigue un trabajo del Dr. Diego FERRER sobre Gran esclerosis de miocardio, también con algunas fotografías.

El síndrome psíquico en las alteraciones tiroideas, por el Dr. FERRER CAGIGAL.

Estudio estadístico anatomopatológico de 188 autopsias de cirrosis hepática, por los Dres. A. FERRER CAGIGAL y Luis M. CALLÍS.

Nota sobre un caso de reconstrucción facial de un cadáver en estado avanzado de descomposición, por los Dres. Luis M.<sup>a</sup> CALLÍS y F. COLL IBÁÑEZ.

En este trabajo relatan los doctores la técnica que siguieron para verificar la reconstrucción facial con motivo del asunto Emmy Languer-Balsano, que durante algún tiempo apasionó, y aún actualmente preocupa a ciertos sectores de la vida científica médica y jurídica.

Se trataba en este caso de reconstruir, con fines del reconocimiento del cadáver por los acusados, la cara de la víctima, que llevaba ya más de 40 días de sepultamiento, que, junto con una serie de vicisitudes y circunstancias especialísimas, hacían difícilísima la maniobra. De cómo salieron airosos en su cometido, se puede tener idea, que no obstante las dificultades acumuladas en el presente caso, fué posible realizar

la reconstrucción facial que permitió la identificación del cadáver.

Nota sobre un caso de Pseudohermafroditismo, por el Dr. Luis M. CALLÍS, con algunas fotografías.

Sigue un ameno trabajo debido al Dr. Luis M. CALLÍS, sobre la medicina en el Romancero del Cid.

Estadística y datos clínicos y anatomopatológicos suministrados por 1,500 necropsias, por los Dres. A. FERRER CAGIGAL y Luis M.<sup>a</sup> CALLÍS.

El papel de la sífilis en las enfermedades reumáticas, por el Dr. CIRERA VOLTÁ, con interesantes historias clínicas.

La labor del dispensario de enfermedades reumáticas, del servicio del profesor Dr. FERRER CAGIGAL, por el Dr. CIRERA VOLTÁ, Jefe de dicho dispensario.

Montpellier y el arte de medicina, por R. LLANAS DE NIUBÓ, del Instituto Anatómo Patológico. Es este trabajo una rápida ojeada en la historia de la medicina en la Edad Media.

Evolución de la teoría celular, por el Dr. V. LORDA ANDERA. Y del mismo autor es también el trabajo que lleva por título, Empleo del hidrato cálcico en piezas de prolongada permanencia en formol.

Sigue luego un resumen del estudio de los trastornos de los movimientos asociados en los ojos por el Dr. A. SUBIRANA.

Del mismo doctor y en colaboración con el doctor ARMENTERAS, se da el resumen de la encefalomiелitis diseminada del tipo de la esclerosis en placas con amiotrofias.

El Dr. A. SUBIRANA publica también varios resúmenes referentes a síndrome astásico-abásico en un tuberculoso pulmonar, y síndrome de la hendidura esfenoidal y el síndrome vestibulo espinal de BARRÉ y una contribución al estudio de los tumores de la fosa cerebral posterior.

Craniografía, Encéfalografía y Ventriculografía; y del mismo Dr. SUBIRANA, en colaboración con el Dr. MONTEYS VIÑAMATA, un resumen sobre consideraciones patogénicas y terapéuticas a propósito de un caso de tortícolis espasmódico; y en colaboración con el Dr. F. SALAMERO, un resumen sobre neuritis retrobulbar y alteraciones radiológicas intracraneanas.

Sigue un trabajo en francés de los doctores Cristián CORTÉS y L. CLAVERA SALA, titulado *Du bas voltage electrocardiographique et de sa valeur dans les affections du myocarde*; y de los

mismos autores es el trabajo que lleva por título, *Essai d'interpretation de quelques cas de "Crochetage" tombant sur la deflexion principale de l'electrocardiogramme.*

Los doctores Cristián CORTÉS y J. FONTANET SAGARRA publican también un trabajo en francés que lleva por título *Signification réelle de l'on-de Q.*

El período preclínico de la sífilis cardiovascular, por los doctores Antonio PEYRÍ y Cristián CORTÉS.

Acerca del tratamiento de la sífilis cardiovascular, por el Dr. Cristián CORTÉS.

En el apéndice se insertan los trabajos sobre Glioblastoma, por los doctores A. FERRER CAGIGAL y Diego FERRER, y otro trabajo debido a los doctores Luis M.<sup>a</sup> CALLÍS y Carlos CARBÓ, sobre la contribución al signo de Witas en el diagnóstico del sexo de un durmiente.

Sigue luego una contribución al estudio del tatuaje, por los doctores A. FERRER CAGIGAL y Luis M. CALLÍS, con curiosos dibujos.

Acaba la obra con algunas consideraciones sobre casos de reumatismo deformante, por el Profesor FERRER CAGIGAL, Catedrático de la Facultad de Medicina de Barcelona.

Aplaudimos la idea puesta en práctica en este volumen III de dar de los trabajos publicados un resumen en catalán, francés e inglés.

Nos cabe finalmente el honor de que algunos de estos trabajos se publicaron en ARS MEDICA.

Felicitemos cordialmente desde estas columnas a los colaboradores de este volumen, en especial a su director, doctor FERRER CIGIGAL, para que perseveren en tan loable empresa como es el dar a conocer los interesantes trabajos efectuados en la Clínica Médica e Instituto Anatómo-Patológico de la Facultad de Medicina de la Universidad de Barcelona.

J. SALARICH

**TRABAJOS REALIZADOS DURANTE EL AÑO 1933 EN LA CLINICA MEDICA DEL HOSPITAL DE SAN LAZARO** (Beneficencia provincial de Granada) a cargo del Doctor don RAFAEL FERNÁNDEZ MARTÍNEZ. Imp. Editorial Urania, Manuel Paso, 2. Granada, 1934.

El servicio de medicina interna, que desde hace cuatro años dirige el doctor Fidel FERNÁNDEZ en el Hospital de San Lázaro de Grana-

da, he experimentado durante el año 1933 una transformación verdaderamente radical.

Aquella pobreza inconfesable de los medios materiales de los años anteriores ha sido substituída por una riqueza de recursos de que pueden enorgullecerse los granadinos.

Gabinete radiológico a la moderna, laboratorio completísimo, metabolimetría, abundancia de material clínico y cuanto, en fin, se necesita para trabajar con comodidad y desahogo merced a personales y muy gratos desembolsos, o por la esplendidez de don Virgilio Castilla y de sus compañeros de Diputación Provincial granadina.

Con estos elementos ha podido recogerse en 1933 una labor de investigación muy superior a la de los años anteriores.

*Datos estadísticos*

Durante el año 1933 figuran 1878 historias clínicas, que se distribuyen de este modo:

Aparato digestivo ... ..	1347
Aparato urinario ... ..	38
Aparato locomotor ... ..	39
Aparato respiratorio ... ..	223
Nutrición y sangre ... ..	5
Aparato cardiovascular ... ..	46
Sistema nervioso ... ..	37
Enfermedades infecciosas ... ..	62
Aparato genital ... ..	29
Piel ... ..	21
Varios ... ..	31
<hr/>	
Total ... ..	1878

Siguen después un estudio de las reacciones de Petzetakis y de Moritz Weis; un estudio de la aortitis abdominal, y sobre la hipófisis, Reglas generales para el tratamiento de las colitis, Estudio parasitológico de cien casos de diarrea en Granada; la Reacción de Jefimoy en las parasitosis intestinales, Comentarios de tuberculosis pulmonar con expulsión de cálculo, hallazgo del *Chilomastix granatensis*, nuevo protozoo parásito del intestino humano, La Prueba de Burger en el diagnóstico de la insuficiencia hepática, dos casos de herida vaginal durante el coito, Apendicitis y oxyurus, A propósito de un caso de distrofia muscular, Breves comentarios acerca de un caso de traumatismo

vertebral, Un caso de anguilulosis intestinal, Un caso de tricomonosis vaginal, Posibilidades de la sueroterapia antirrábica, Electrocardiogramas del recién nacido, A propósito de un caso de acetonemia y ascariis, Clínica de la chilomastosis intestinal; Parasitismo intestinal y quimismo gástrico, Espinacas y secreción gástrica, Sobre valoración aproximada del pH en los recogidos gástricos, Comentarios a una estadística de parasitismo intestinal, El signo del martillo en la exploración física del hígado, La prueba de la densimetría urinaria en el diagnóstico y pronóstico de los estados renales, Indicaciones quirúrgicas en úlcera gastroduodenal, los Sifilióforos y los falsos sifilíticos, Sobre tratamiento de la fiebre de Malta, La vacuna antialfa en el tratamiento de la úlcera gastroduodenal.

Como se puede ver por este sumario, se tratan en este tomo de 489 páginas, asuntos de verdadera utilidad clínica.

Acaba el volumen con una lista de los libros publicados por el Dr. Fidel FERNÁNDEZ, así como sus trabajos en conferencias y revistas, que demuestran la gran competencia del Dr. FERNÁNDEZ en materia gástrica.

J. SALARICH

*TRATADO DE ANATOMIA PATOLOGICA*, por L. ASCHOFF. Vol. I. Etiología general. Anatomía patológica general.

Gracias al esfuerzo de la Editorial Labor, de ahora en adelante podrán los anatómo-patólogos disponer de esta magnífica obra elaborada por el Pr. ASCHOFF con la colaboración de los mejores investigadores alemanes de lengua alemana. La edición ahora traducida es la séptima, en la que se han introducido reformas con respecto a las anteriores. En ésta encontramos ya los nuevos conocimientos debidos a las investigaciones de la post-guerra, sin que la obra se aparte de sus límites anteriores. El capítulo de anomalías hecho antes por SCHWALBE ha sido escrito en esta edición por GRUBER.

La muerte de SIMMOND ha hecho que del capítulo de los órganos genitales masculinos se encargara BERBLINGER. Se han puesto al día capítulos como el de la inflamación, en el que se inicia una aproximación entre las distintas teorías. Igualmente se han tenido en cuenta los

nuevos conceptos sobre la patología de las correlaciones funcionales.

La bibliografía ha sido también renovada, refiriéndose preferentemente a las publicaciones aparecidas a partir de la última edición de la obra y relegando a un segundo término los trabajos y tratados fundamentales. Consta este primer volumen de dos partes: etiología general y patología general. La primera comprende dos capítulos, en los que expone las condiciones internas de la enfermedad y las causas externas de la misma. Comprende la segunda tres capítulos: el primero trata de la patología general celular. Describe en el segundo el cuadro anatomopatológico de las alteraciones embrionarias y funcionales del organismo multicelular, así como el estudio de las infecciones, estudiando las anomalías, los trastornos del metamolismo y los trastornos de la circulación. Por fin abarca el tercero el estudio de los hallazgos anatomopatológicos en los procesos de defensa y de curación, estudiando detenidamente en él la formación de anticuerpos y la inmunidad, la inflamación, el crecimiento patológico y los tumores. Una vez más hay que agradecer a la Editorial Labor el enorme esfuerzo que representa poner en nuestras manos esta obra, cuya presentación en nada desmerece de la edición original. Contiene en sus 867 páginas 475 grabados, entre los cuales se encuentran numerosas tricromías. En resumen, un éxito más desde el punto de vista científico y editorial, que debe apuntarse la casa Labor en su constante actividad para darnos a conocer la producción médica extranjera.

J. SALARICH

*L'ANNEE THERAPEUTIQUE, MEDICAMENTS ET PROCÉDES NOUVEAUX.* Huitième année, 1933. Par le Dr. A. RAVINA.

Siguiendo la costumbre anual, el Dr. RAVINA aporta a los prácticos un resumen de los hechos nuevos en el orden terapéutico publicados en el transcurso del año 1933, tanto en Francia como en el extranjero.

En este volumen, de unas 192 páginas, expone el Dr. RAVINA:

- 1.º Las enfermedades y síntomas (57 tratamientos nuevos).
- 2.º Las técnicas y aparatos (15 casos tratados).

3.º Las medicaciones nuevas (12 estudios).

La finalidad de esta obra es, de una parte, dar a conocer a los prácticos las técnicas de fácil e inmediata aplicación, y por otra parte, indicarles las orientaciones actuales de ciertos métodos terapéuticos.

En el índice van por orden alfabético la materia tratada, las indicaciones y los resultados obtenidos.

Siguiendo el mismo plan, el Dr. RAVINA tiene publicados los años terapéuticos 1931 y 1932. Estos tres pequeños volúmenes contienen, pues, una documentación muy completa referente a los hechos terapéuticos nuevos publicados desde hace tres años; constituyen, pues, un verdadero repertorio práctico.

J. SALARICH

Escuela de Patología Digestiva del Hospital de la Santa Cruz y San Pablo, de Barcelona. *OCHO LECCIONES CLINICAS*. Dr. F. GALLART MONÉS. Segunda serie.

Estas lecciones clínicas, profesadas los miércoles en el Auditorium del Dispensario de Enfermedades del Aparato Digestivo y recopiladas por el Dr. ROMERO CALATAYUD, discípulo del Dr. GALLART MONÉS, forman un pequeño volumen de 102 páginas, pulcramente impreso por la casa Salvat e ilustrado con 32 preciosas radiografías y algunas fotografías que dan una idea clara sobre la materia tratada en el texto.

La primera de dichas lecciones versa sobre megaeosófago, su exploración radiológica, su evolución, su anatomía patológica y patogenia.

La segunda lección trata de los pliegues de la mucosa gástrica.

La tercera lección está dedicada a indicaciones quirúrgicas en la úlcera gastroduodenal, indicando el Dr. Gallart las condiciones que los diferentes factores determinan el tratamiento.

1.º El tiempo de enfermedad. 2.º La localización del úlcus. 3.º Los efectos del tratamiento médico. 4.º El estado social del enfermo. 5.º Concomitancia del úlcus con otras enfermedades.

La cuarta lección va dedicada a las colitis ulcerosas graves, explicando el Dr. GALLART su etiología: Anatomía patológica; Estudio clínico; Tacto rectal; Examen rectoscópico; Exploración radiológica; Complicaciones; Evolu-

ción; Tratamiento médico por medio de vacunas y régimen alimenticio, finalizando esta lección con el tratamiento quirúrgico.

Quinta lección: Aportación al problema de las estenosis inflamatorias del recto.

Sexta lección: Clínica de las afecciones vesiculares, estudiando las dos formas que reviste, completamente distintas: 1.º El síndrome clínico inicial, y 2.º El síndrome doloroso típico.

Séptima lección titulada: Sífilis y cáncer en el aparato digestivo. Esta lección tiene por objeto estudiar: 1.º Frecuencia de la sífilis en el aparato digestivo. 2.º Manera de diagnosticarla. 3.º Casos de sífilis que simulan el cáncer. 4.º Coexistencia de las dos enfermedades.

La octava y última lección viene dedicada a los trastornos hemáticos y aparato digestivo.

Entre las muchas y mutuas relaciones que existen entre las enfermedades del aparato digestivo y las de la sangre, en esta lección el Dr. GALLART sólo se ocupa de algunas de ellas.

La concisión y la claridad en los conceptos que pone el Dr. GALLART en sus lecciones, las hacen muy atractivas, y de un carácter altamente docente, cualidades todas muy apreciadas por sus alumnos.

J. SALARICH

UNIVERSIDAD DE BARCELONA. FACULTAD DE MEDICINA. INSTITUTO DE FISILOGIA (Sostenido por la Diputación Provincial). III. Trabajos publicados durante el bienio 1929-1930.

En estos extensos trabajos publicados durante el bienio 1929-1930 lo primero que salta a la vista es la solvencia de sus colaboradores, puesto que cada uno en su esfera desarrolla de manera magistral los temas que les son asignados, como podrá verse por el índice de materias.

PAVLOV y el porvenir, por A. PI SUÑER. Nuevas investigaciones sobre la sensibilidad química del vago pulmonar, por A. PI SUÑER y J. PUCHE. Nuestras investigaciones acerca de la sensibilidad pulmonar, por A. PI SUÑER. Los reflejos reguladores de la nutrición, por A. PI SUÑER. Influencia de la asfixia sobre la glucemia, por J. PUCHE ALVAREZ. Influencia de la asfixia en la regulación de la glucemia, por J. PUCHE ALVAREZ. La hiperglucemia inicial insulínica, por J. M. BELLIDO. Contribución al

estudio de la hiperglucemia inicial por la insulina, por J. M. BELLIDO y F. FERNÁNDEZ RIORÍO. El metabolismo del nitrógeno en la diabetes grave, por R. CARRASCO FORMIGUERA. El metabolismo de la glucosa en el hipertiroidismo, por María CARDONA, Pedro CAMPS y R. CARRASCO FORMIGUERA.

Acción de la vitamina B. y de la insulina en las alteraciones del metabolismo de los hidratos de carbono en la avitaminosis B., por J. A. COLLAZO y C. PI SUÑER BAYO. Ensayos acerca de la activación oxidativa por la vitamina B. y su posible medición por la valorización del oxígeno ausente urinario, por Jaime PI SUÑER BAYO y Montserrat FARRÁN.

El equilibrio de óxido-reducción en los tejidos, por Jaime PI SUÑER BAYO.

Sangre e intoxicación cianhídrica, por J. PI SUÑER BAYO.

Sobre la reacción actual de los riñones privados de su inervación, por J. M. BELLIDO.

Contribución al estudio de la histofisiología del riñón, por J. PUCHE ALVAREZ y J. BOFILL DEULOFEU.

Hidronefrosis experimental, por F. SALAMERO CASTILLÓN.

La implantación de uréteres en intestino, por V. FERRÁNDIZ.

Relaciones entre las variaciones de la reserva alcalina y la tasa de cloro y sodio sanguíneo en la obstrucción intestinal experimental, por F. DOMÉNECH ALSINA y J. RAVENTÓS PIJOÁN.

Reducción del volumen sanguíneo y alteraciones químicas hemáticas en los procesos agudos quirúrgicos hipotensivos, por F. DOMÉNECH ALSINA.

Shoc histamínico y asfixia, por F. DOMÉNECH ALSINA.

Concentración globular y tubo digestivo en el shoc histamínico, por F. DOMÉNECH ALSINA.

Papel del tubo digestivo en la concentración globular y en las variaciones de cloro y sodio del shoc histamínico, por F. DOMÉNECH ALSINA.

Sobre la obtención de metilglioxal en la descomposición del azúcar mediante el jugo de la maceración de la levadura, por C. PI SUÑER BAYO.

Acerca de la dismutación del metil y fenilglioxal por la enzima de las hojas verdes. Experiencias con hojas de tilo, por C. PI SUÑER BAYO.

El control biológico del teatrayodofenolftaleinato sódico, por J. BARBA-GOSÉ.

Modificación micrométrica del método de PI SUÑER-CARRASCO para la valoración del glucógeno en los tejidos, por J. PI SUÑER BAYO.

El XIII Congreso Internacional de Fisiología, por Leandro CERVERA.

Como puede verse por el interesante sumario, estos trabajos de la Facultad de Medicina de la Universidad de Barcelona son de un alto interés científico.

Este tercer volumen de 352 páginas viene enriquecido con multitud de esquemas, diagramas, datos numéricos y microfotografías.

J. SALARICH

*MONOGRAFIES MEDIQUES.* Precáncer. Lesions de la cara i de la boca que ha de conèixer tot metge, per Jaume NOGUER-MORÉ, Professor de Dermatologia de l'Hospital de la Santa Creu i Sant Pau de Barcelona.

En un elegante volumen nos presenta el doctor Jaime NOGUER-MORÉ sus dos Monografies Mèdiques, núms. 54 y 55, dedicadas al estudio de lo que podríamos decir los primeros síntomas que presentan muchas dermatosis, en especial de la cara y de la boca para hacer su diagnóstico precoz y evitar así el que muchas veces dichas lesiones degeneren en cáncer.

Después de la ordenación y plan expositivo, divide el autor su primera monografía en dos importantes capítulos, tratando en el primero de las afecciones precancerosas de la piel, especialmente de la piel de la cara, los queratomas, las variedades histológicas del cáncer de la piel, sus características evolutivas, la importancia de la infección sifilítica en estos casos, precáncer de la oreja. Las verrugas y las pecas son tratadas en un apéndice. Sigue luego el capítulo segundo dedicado a las afecciones precancerosas de la cavidad bucal, sus causas generales, las lesiones precancerosas de la lengua, la leucoplasia con su diagnóstico diferencial, y acaba esta primera monografía con una detallada exposición de las causas de estas lesiones de la lengua.

En su segunda monografía, que viene a ser la continuación de la primera, desarrolla el doctor NOGUER-MORÉ las cicatrices de la lengua, la eritoplasia, la melanosis precancerosa de la lengua y reflexiones personales sobre el precáncer de la lengua.

En el capítulo tercero, dedicado al precáncer del labio y a diversas dermatitis e inflamaciones crónicas, causas etiológicas y causas que sirven de base a la cancerización, entra el autor en el capítulo cuarto en el tratamiento del precáncer; tratamiento de las causas de origen infeccioso específico; tratamiento local del precáncer por medio de la electro-coagulación y electrólisis con la descripción de la técnica a seguir; tratamiento local de las afecciones precancerosas de la boca; tratamiento de la leucoplasia por medio de la radioterapia y radiopuntura; tratamiento de la eritroplasia; tratamiento de la melanosis precancerosa; tratamiento de las ulceraciones traumáticas de la lengua y tratamiento del precáncer del labio.

Avaloran estas monografías numerosas fotografías y dibujos que dan una idea clara de lo que en dichos capítulos se trata.

La nitidez de la impresión y la buena calidad del papel acreditan a la tipografía Cosmos.

J. SALARICH

*COMPENDIO PRACTICO DE MEDICINA.* Dirigido por los Profs. Dr. E. MÜLLER y Dr. A. BITTORF.—Tomo I, con 22 figuras. Versión española de la segunda edición alemana, por los Dres. GONZÁLEZ CAMPO DE COS y FEDERICO GONZÁLEZ DELEITO.—Editores: Manuel Marín y G. Campo, S. L. Madrid. 1934.

Comprende este volumen o tomo primero 1.115 páginas de nutrido texto, conteniendo un resumen didáctico de la gran variedad de materias, que constituyen un tratado de Medicina, todas ellas minuciosamente tratadas, puesto que cada capítulo es debido a un experto profesor en su especialidad.

Las enfermedades infecciosas vienen tratadas por el Prof. Dr. Eduardo Müller, con adiciones del Prof. P. Neukirch y el Dr. H. Hildebrand y del Prof. Dr. E. Frank.

La parte dedicada a alergia, anafilaxia e idiosincrasia la desarrolla magistralmente el Dr. H. Schmidt-Schleicher.

Las enfermedades del aparato respiratorio van descritas por los Dres. Bittorf, E. Frank, Ch. Harms y E. Müller.

Enfermedades del aparato circulatorio a cargo de los Dres. Bittorf, F. Rosenthal, E. Frank, G. Von Bergmann y E. Müller.

Enfermedades de la nutrición y trastornos endocrinos. Por el Prof. E. Müller.

Enfermedades de la sangre y de los órganos hematopoyéticos, por los Dres. E. Frank, E. Müller y H. Schmidt-Schleicher.

Enfermedades del hígado y las vías biliares, del páncreas y del esófago, a cargo del Prof. E. Müller.

Enfermedades del estómago y del intestino, por los Profs. G. von Bergmann, G. Katsch, E. Müller y E. Rosenthal.

Enfermedades del aparato urinario, por los Profs. F. Volhard, E. Müller, F. Loning.

Enfermedades de los órganos del movimiento, por los profs. E. Müller y F. Rosenthal.

La psicoterapia en las enfermedades orgánicas, por el Prof. E. Müller.

Las nociones de análisis químico-microscópico de sangre y orina, por el Prof. E. Loning.

Accidentes y enfermedades internas, por el Prof. H. Hildebrand.

Enfermedades de la infancia, por el Profesor M. Klötz.

Enfermedades del recién nacido, por el Profesor Fr. Kirstein.

La obra es, pues, resultado de la feliz asociación de las primeras figuras de la medicina alemana que, dejando a un lado su intenso trabajo de investigación, condensan en unas páginas resumidas toda la experiencia médica que en ella han adquirido para someter al alcance de los estudiantes de una manera asequible a su capacidad los grandes problemas de la clínica. Hombres de la categoría de un Volhard, de un Von Bergmann, de un Rosenthal, figuras cumbres de la medicina alemana, aportan a ella no sólo sus conocimientos especialmente en aquellas materias objeto de sus investigaciones, sino que, además, imprimen en sus páginas el sello incóndulible de su experiencia de profesores. Hablar de todo y sólo lo preciso, este ha sido el lema que ha presidido la elaboración de esta obra, a la que sin duda alguna deberán acudir los estudiantes que con un mínimo esfuerzo quieran hacerse cargo del estado actual de los grandes problemas de la medicina.

Por todo lo dicho anteriormente es muy de agradecer y admirar el esfuerzo de la casa editorial Marín y G. Campo, de Madrid, que, editando la obra en condiciones de asequibilidad, sin que por ello mengüe su excelente presentación, ha proporcionado a nuestros estudiantes la posibilidad de orientar sus estudios sin gran esfuerzo hacia las ideas de los grandes maestros de la medicina alemana.

J. SALARICH